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PARTICIPANTES:
Prof. Hugo Diniz (Reitor), Rogério Favacho da Cruz (Pró-Reitor da Proplan) e Marcel Antonionni
de  Andrade  Romano  (Proplan),  Solange  Helena  Ximenes  Rocha  (Pró-Reitora  de  Ensino  de
Graduação),  os  servidores  do  Centro  de  Tecnologia  da  Informação  e  Comunicação  (CTIC):
Wellington de Araújo  Gabler,  Marcos  Vinícius  Santos,  Valkir  Santos  da Silva,  Cristovam Pena
Ferreira Jr., Richard Caio da Silva, Rafael Rodrigo dos Santos Miranda, Renato Silva Santiago e
Alda Maria  Lima Fernandes  (Reitoria),  Carla  Marina  Costa  Paxiúba,  Deam James Azevedo da
Silva, Efren Lopes de Sousa, Rennan José Maia da Silva, Roberto Pereira do Nascimento, Helaine
Cristina  Moraes,  Hélio  Corrêa  Filho,  docentes  do  Programa  de  Computação  do  Instituto  de
Engenharia e Geociências (IEG), Gilson Cruz Júnior do Programa de Informática Educacional do
Instituto de Ciências da Educação (ICED), Elton Raniére da Silva Instituto de Ciências e tecnologia
das Águas (ICTA).

SÍNTESE DOS ASSUNTOS TRATADOS:
1. Informes
-  Prof.  Hugo Alex Carneiro  Diniz  (Presidente)  registra  presença  dos  docentes  do  Programa de
Computação do Instituto de Engenharia  e  Geociências,  do docente do Instituto de Ciências  da
Educação e dos docentes do Instituto de Tecnologia das Águas.
- Haverá necessidade de algumas reuniões nas próximas semanas no que diz respeito ao 'ambiente
virtual de aprendizagem'.
- Haverá necessidade de organizar as questões pendentes da CGD.

2. Pauta
2.1. Ambientes Virtuais de Aprendizagem para Ufopa; 1.1) SIGAA; 1.2) Google for Education; 1.3)
Possibilidades.
-  Prof.  Hugo Alex Carneiro Diniz (Presidente).  A Ufopa é muito setorizada e que esta questão
complexa que se apresenta no momento não suporta esse tipo de organização do pensamento em
caixas. Trata-se de um problema sistêmico e esclarece que mesmo que o grupo técnico do Comitê
de  Crises  estabeleça  recomendações  técnicas  existe  grande  dificuldade  de  atendimento  dessas
recomendações  e  informa  que  a  biossegurança  têm  papel  fundamental  nesse  aspecto  e  há  a
necessidade dessa mudança de pensamento. Diante desse ambiente novo que se apresenta temos a
necessidade de capacitação e esse é o tema principal da reunião. O caminho que for tomado têm um
gargalo  que  é  de  ordem cultural  e  não  de  caráter  técnico  e  tem que  pensar  em uma  solução
integrada.  Precisa  incluir  ao  aluno  o  acesso  as  ferramentas  necessárias  para  acesso  a  essas
tecnologias.  A pergunta  é  que  embora  tenhamos  algumas  ferramentas  como  SIGAA e  outras
externas e se haverá necessidade da Universidade de investir em outro ambiente.
- Wellington Araújo Gabler - diretor do CTIC. Informa que sua opinião é que o CTIC vem buscando
fortalecer o SIGAA e diz que há uma resistência e pouca adesão das pessoas ao uso do sistema e
que é necessário saber a razão. Se essa ferramenta não está atendendo a demanda é a hora de abrir
para outras soluções e que não vê no momento possibilidade de sair do sistema SIG mas que pode-
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se trazer outra ferramenta para agregar a esse sistema, como é o caso do google for education, além
do moodle que é voltado mais para EAD e que pode ser utilizada pelos docentes.
- Profa. Solange Helena Ximenes Pontes - Pró-Reitora de Ensino de Graduação (Proen) entende que
há limitações em relação ao SIGAA mas que ele também têm inúmeras utilidades e que atende as
necessidades, porém acredita que será necessário mais uma plataforma acessória para utilização.
Precisa de proposta para qualificação do corpo docente e também do sistema utilizado. Informa que
a Universidade Federal de São Carlos (UFSC) disponibilizou a plataforma de ensino a distância
deles e também a Escola Nacional de Administração Pública (ENAP) disponibilizou sua plataforma
de ensino.
-  Profa.  Carla  Marina  Costa  Paxiúba  (IEG).  Diz  que  houve  uma  conversa  com o  pessoal  da
Universidade Estadual do Pará (UEPA) para troca de experiências sobre a utilização de ferramentas
e outras atividades desenvolvidas nessa área. O setor responsável Informática daquela instituição
mencionou que o uso do GSWITCH antes por problemas de resistência do pessoal não havia sido
adotado  e  agora  está  sendo  utilizado,  além  de  outras  ferramentas  que  dão  suporte.  Também
mencionou  um  programa  de  capacitação  (alfabetização,  intermediário  e  fluência  digital)  para
treinamento dos docentes.  Informa que o Programa de Computação entende que é necessário a
capacitação tanto técnica quanto metodológica.
-  Prof.  Rogério  Favacho  da  Cruz.  Pró-Reitor  de  Planejamento  (Proplan).  Informa  que  vem
conversando sobre GSWITCH, google for education e  essas questões em outros grupos. Acredita
que essas ferramentas devem vir para ajudar esse momento em relação a capacitação e outras áreas
e trabalhar como complementação ao SIGAA. 
-  Prof.  Marcel  Antonioni  de  Andrade  Romano.  Diretor  de  Formações  Institucionais  (Proplan).
complementa a fala de Rogério Favacho e diz que os produtos do  google substituem em parte
algumas ferramentas que já estão sendo utilizadas atualmente e nesse pacote vem o GSWITCH que
é  fantástico.  Acredita  que  pode  continuar  fazendo  a  gestão  acadêmica  pelo  SIGAA  e
complementando o restante com o google for education.
- Prof. Roberto Pereira do Nascimento Instituto de Engenharia e Geociências (IEG). Informa que
houve reunião com alguns docentes do Instituto e que foi feito um levantamento para verificara os
seguintes  pontos:  necessidade de traçar  o perfil  do discente;  necessidade de traçar  o  perfil  dos
docentes e técnicos quanto ao letramento digital; soluções tecnológicas que venham implementar ou
adicionar funcionalidades ao SIGAA; verificação de metodologias a serem utilizadas no ensino
remoto; capacitação técnica e metodológica; trabalhar a nova cultura do ensino junto a comunidade
acadêmica; Funcionamento da Biblioteca no PLE (Período Letivo Especial) presencial ou virtual;
Atentar  para  Nota  Técnica  GT COVID  19  -  11/2020  da  Procuradoria  Geral  do  Trabalho  do
Ministério Público do Trabalho que trata da garantia ao corpo docente e discente com deficiência
acesso a todos os equipamentos, recursos de tecnologia assistiva e acessibilidade para que tenham
condições plenas para aplicar e/ou acompanhar métodos e técnicas pedagógicas; E a nota adverte
sobre  o  direito  de  imagem  e  privacidade  ao  corpo  docente,  etiqueta  digital  e  advertência  da
proibição de fotografar, registrar para evitar o uso indevido do direito de imagem. Acredita que é
preciso ter a visão do todo para auxiliar a tomada de decisão e assim ter bons resultados. 
- Presidente, Prof. Hugo Diniz pede compartilhamento de documento com contribuição do Prof.
Roberto.
-  Prof. Hugo Alex Carneiro Diniz (Presidente). Informa que existe uma sequência de pesquisa e
muitas  dificuldades  a  algum  tempo  e  informa  que  a  Comissão  Própria  Avaliação  (CPA)  não
consegue fazer uma pesquisa ampla porque a comunidade não responde as pesquisas da Comissão e



UNIVERSIDADE FEDERAL DO OESTE DO PARÁ
COMITÊ DE GOVERNANÇA DIGITAL

acredita que essa pesquisa poderia se feita de forma descentralizada e resume os dados dizendo que
qualquer estratégia não deve depender de internet.
- Prof. Gilson Cruz Júnior (ICED). Concorda que o SIGAA é muito limitado mas para apoio ao
ensino presencial no contexto que a maioria dos docentes não faz uso da plataforma acredita que
atende  razoavelmente,  embora  esteja  muito  aquém  de  outros  instrumentos  como  o  moodle.
Conversou com os professores da Informática Educacional  e  diz  que apreciaram muito a  idéia
embora ache que o uso desses instrumentos devem ser pensado de forma particular, individualmente
como professor e institucionalmente. Acredita que qualquer decisão que seja tomada em relação a
isso nesse momento não seja tomada no contexto da pandemia. Que precisa produzir dados dos
alunos e dos servidores para conhecê-los melhor e a partir desses dados conseguir identificar e
traçar perfis diferentes. Em relação ao como o google for education nesse momento acredita que a
Instituição deverá definir  qual os objetivos que tem nesse tipo de parceria e que não seja uma
decisão tomada a partir de uma urgência estabelecida pela pandemia mas pensar a partir de um
planejamento de longo prazo. Como adesão do moodle a estrutura não como substitutivo do SIGAA
mas como uma complementação.
- Wellington Araújo Gabler (CTIC). diz que essa pesquisa de perfil é importante e que tem que se
trabalhar sempre em cima de dados mas que têm que observar bem essas pesquisas uma vez que
não se pode trabalhar com presunções e com inferências que não sejam tão corretas, e lembra que
na pesquisa para o PDTIC e que foi disponibilizado formulários para as categorias, 2.200 servidores
com todas as ferramentas de acesso e somente 200 e poucos responderam ao formulário e dos 7.000
alunos  da  instituição  em torno de  300 responderam ao questionário.  Essa  falta  de  resposta  ao
questionário  não  significa  que  eles  não  tem acesso  digital.  Acredita  que  deve-se  adotar  outra
alternativa de ferramenta de apoio mas de forma cuidadosa para que não tenha problema no futuro.
Comunica que  a Ufopa já tem condições de disponibilizar e-mail institucional para os discentes.
-  Prof. Hugo Alex Carneiro Diniz (Presidente). Informa que na quinta-feira terá uma reunião do
Consad  que  vai  ser  apresentado  propostas  do  planejamento  institucional  voltadas  para
biossegurança,  capacitação.  E  pede  para  formar  um  grupo  para  formatar  uma  proposta  para
capacitação para apresentar aos Conselhos Superiores.
-  Renato Silva Santiago (CTIC).  Informa que defende o SIGAA e que fala  com propriedade e
verifica que é necessário usar as ferramentas que são pagas para isso. Informa que houve muitas
atualizações do sistema desde sua implementação e que têm ferramentas nele para utilização do
docente para disponibilização de conteúdo para os alunos dando oportunidade do decente inclusive
fazer prova on line. Defende o uso do SIGAA e acha tratar de uma ferramenta muito boa que tem
limitações e que existem pessoas que criticam a ferramenta sem conhecê-la de fato e defende o
treinamento dos servidores para utilização dessa ferramenta.
-  Richard  Caio  da Silva  (CTIC).  Reitera  necessidade  de  cautela  em relação a  adoção a  novas
ferramentas e reitera a necessidade de segurança das informações no uso dessas ferramentas.
- Presidente. Reitera que não se vai abrir mão do SIGAA mas que é necessário considerar outras
alternativas.
- Valkir  Santos da Silva (CTIC). Informa que alguns professores do ICED pediram para liberar
acesso para gravação de aulas na conferência web para liberar posteriormente para alunos que não
puderam assistir devido a queda de internet. Registra que adotar serviços de terceiros,  google ou
próprio governo federal pode acabar gerando um custo orçamentário extra. E acredita que adotar as
ferramentas que já temos seria agora o meio mais rápido e fácil para resolver as questões e que
pode-se ter uma ferramenta a mais para complementar. E lembra que nada é gratuito.
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3. Encaminhamentos.
- Grupo de Trabalho para organizar planejamento das capacitações da inclusão/fluência digital dos
servidores  para  apresentar  essa  proposta  aos  Conselhos  Superiores  e  possa  trabalhar  no  draft
disponibilizado pela Computação;
- Recomendação encaminhada pelo CGD para Consepe e Consad;
- Próxima reunião - 06.07.2020;

4. Encerramento.
- Prof. Hugo Alex Carneiro Diniz (Presidente). Agradece a presença de todos e encerra a reunião.
- Encerra a reunião.

PRESIDÊNCIA

Nº MEMBRO CARGO ASSINATURA

01 Hugo Alex Carneiro Diniz Presidente

PARTICIPANTES

Nº MEMBRO CARGO ASSINATURA

02 Solange Helena Ximenes Rocha Proen

03 Rogério Favacho da Cruz Proplan 

04 Marcel Antonioni de Andrade Romano Proplan

05 Wellington de Araujo Gabler CTIC

06 Rafael Rodrigo dos Santos Miranda CTIC

07 Renato Silva Santiago CTIC

08 Valkir Santos da Silva CTIC

09 Marcos Vinícios Santos CTIC

10 Cristovam Pena Ferreira CTIC

11 Richard Caio da Silva CTIC

12 Marcos Vinícius Santos

OUTROS PARTICIPANTES

13 Carla Marina Costa Paxiúba  Computação (IEG)

14 Deam James Azevedo da Silva Computação (IEG)

15 Efren Lopes de Sousa Computação (IEG)

16 Rennan José Maia da Silva Computação (IEG)

17 Roberto Pereira do Nascimento Computação (IEG)

18 Helaine Cristina Moraes Computação (IEG)
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19 Hélio Corrêa Filho Computação (IEG)

20 Gilson Cruz Júnior Inform. Educacional (ICED)


